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扶贫资金滥用闲置 借审计问责治治
□文 澜

6月29日下午，审计署审计长刘家义向
十二届全国人大常委会第二十一次会议，作
2015年审计工作报告。

针对扶贫资金分配管理使用情况，审计
发现，1.51亿扶贫资金被虚假冒领或违规使
用，其中17个县将2000多万元用于弥补业务
经费、发放福利等；8.7亿扶贫资金闲置或损
失浪费，其中闲置时间最长的超过15年。（新
华社）

审计工作，素有国家免疫系统之称，是
国家治理大系统中具有预防、揭示和抵御功
能的重要一环。

与往年相比，今年在审计报告之外，审
计署还发布了43个中央部门（含审计署）、10
户中央企业、5家金融机构、6个重点专项的
审计结果，以及39起已处理的违纪违法问题
情况。这种单项结果报告的形式，对完善审
计工作的细节，强化社会监督、推动整改和
问责，都大有裨益。

在众多的审计内容中，针对扶贫资金使
用情况的审计结果，尤为引人关注。

超过10亿元的扶贫资金被冒领、闲置或
浪费，相对应的，有多少等待帮扶的贫困人
口可能因此而陷入绝境？

更有甚者，有些资金竟沉睡15年，其间
该有多少人望眼欲穿，又有多少人因此失去

了脱贫的机会？
我国之所以能够实现7亿多人脱贫，与国

家的巨额投入密不可分。如今，我们设定了
到 2020 年 7000 多万贫困人口全部脱贫的目
标。为了让底层群众尽早摆脱贫困，需要社

会各界合力参与。
在这个过程中，如果个别省份、单位甚

至个人，弄虚作假、玩忽职守，他们就会变
成脱贫路上的“硬骨头”“钉子户”，影响脱
贫进程。

从 2015 年的审计报告来看，扶贫资金的
使用确实存在较为严重的问题，不单单是发
放不到位、不及时，还有挪作他用的情况。
而数亿元扶贫资金长期闲置，也反映了扶贫
攻坚的难点所在。

值得一提的是，此次是重点抽查了17个
省份的 40 个县，抽查的 50.13 亿元扶贫资金
中，有8.43亿元闲置超过1年，这占到抽查资
金的17%，比例之高，令人震惊。

扶贫资金是贫困群众的“保命钱”，是脱
贫解困的“助燃剂”。

对于扶贫资金的使用，不仅要筑牢精准
对接的制度之堤，还应对非法挪用、贪污腐
败等行为严厉问责，保障扶贫资金落实到位。

现实中，出现过把扶贫资金当成“唐僧
肉”的，扶贫变成了“帮富”，真正需要帮扶
的贫困人口却与扶贫资金绝缘；出现过“雁
过拔毛”式扶贫的，层层截留，发到百姓手
中的扶贫款，大大缩了水。

针对这些乱象，不仅要创新扶贫资金管
理使用情况，探索更加行之有效的发放和整
合盘活资金使用的方式，更加需要借审计之
机，让违规使用扶贫资金的情况无所遁形，
确保扶贫工作真实有力地推进。

□朱永华

6月28日，国家发改委价格司司长施子
海在“深化价格机制改革，降低实体经济成
本”新闻发布会上透露了即将展开的多项改
革举措，包括医疗服务价格改革意见将出
台、吉林天津等6省（直辖市）将出台深化价
改的实施意见等等。（中国证券报）

按说，无论价改减负“红利”惠及任何
行业、任何企业，最终都应当转化为消费者

实实在在的“福利”，但事实上很多时候，人
们从中很少体会到获得感。在这方面，医疗
价改给群众的感受最为突出。随着社会资本
大举进入医疗服务领域，相应的药品和服务
价改也从未止步，但一个不争事实却是，医
院多了，能让患者放心看病的少了，医护人
员的服务态度和笑脸多了，能取得患者和患
者家属信任的少了，医保报销城乡一致和报
销比例提高了，但患者的实际支出却并没有
感受到降低。“看病难、看病贵”，让价改的
诚意和实际效果大打折扣。

分析人士对于医疗服务领域的改革颇为
看好，并据此推测未来5年全国卫生总费用的
复合增长率可达15%。表面上看这只是一个数
字，实质上这种增长幅度就是建立在不断提
高群众医疗支出基础之上的结果。它不仅反
映出国民健康状况的逐年“降低”，更直接反
映出群众医疗费用的逐年增长。

无论价改还是其他方面的各项改革，都
应当最终以惠及民生利益为根本，尤其是涉
及医疗卫生服务方面的改革，更应当让群众
体会到实实在在的获得感。因此，无论对价
改释放的“红利”描绘的如何巨大诱人，增
加群众收获感，提升价改的“质量”才最为
关键，才是根本之道。

价改要真正惠及群众
6月30日，浙江省金华湖海塘下游

的江干渠上，市民和附近工地的工人们享
受了一场“抓鱼盛宴”。

28日晚至 29日，一场暴雨突袭金
华。强降雨导致山塘蓄满水库溢洪。在安
地水库下游的湖海塘流域，上游冲下来的
水中，不时跳跃的鱼群，首先吸引了330
国道作业的工人注意，在江干渠流经八一
南街段，他们就近取来用带孔的覆网在渠
道较浅处接住飞上水面的鲢鱼。（中新网）

【点评】
@甜心公主：小时候涨大水时，全村

老小全出动抓鱼……好久没看过这种场景
了。大家注意安全！

@初九：结果不重要，过程最重要，
因为可以体验抓鱼的乐趣。

一颗“沉睡”了18年的胚胎被成功
“唤醒”，移植入母亲的子宫中后，健康生
长。上海复旦大学妇产科医院6月29日
披露，中国最“抗冻”宝宝已经顺利出
世，重3300克。（中新网）

【点评】
@歌以咏志：一年后是一岁，还是十

九？不管怎样，科学好神奇。
@涟漪：18年前就猜到要放开二孩？

所谓远见，就是这样的吧。

6月29日是49岁的杭州女婿、英国
人马克躺在病床上的第118天，也将是最
后一天。上午9点，马克被送到手术室，
他的两个角膜、一对肾脏、一个心脏、
一个肝脏将捐献给6个中国人。这是他早
就决定好的方式，将自己留给这片他最
爱的土地。（新华社）

【点评】
@孤雄：大爱无疆，一路走好。
@淡如菊：不要以国籍分好坏，只要

善良我们都尊重，就像白求恩。

□陈爱海

日前，国务院决定成立政府购买服务
改革工作领导小组，职责是“统筹协调政
府购买服务改革，组织拟订政府购买服务
改革重要政策措施”等。领导小组组长由
国务院副总理张高丽担任，副组长为财政
部部长楼继伟和国务院副秘书长丁向阳。
（中国政府网）

国务院专门成立政府购买服务改革领
导小组，而且由副总理任组长，足见这项
工作的重要性。那么，什么是“政府购买
服务”？可以购买哪些服务？为什么要购
买？能给老百姓带来什么好处？

政府购买服务已成为一种趋势。欧盟
早在 1992 年就把机动车和设备维修、会
计和审计、污水和垃圾处理等27类公共
服务纳入向市场购买范围；在日本，几乎
所有的政府公共服务项目都通过竞争性招
标，外包给专业公司。

在我国，上海市 2000 年开始推行政
府购买服务，最早是依托社会养老机构开
展居家养老。后来各地积极尝试，范围扩
大到医疗卫生、教育、社区服务等很多领
域。比如在江苏无锡，市政设施养护、污
水处理、路灯设施维护等公共事业，都从
政府“亲自动手”变成了由专门社会机构

“拿政府的钱，帮政府干事”。
与国人日益增长的公共服务需求相

比，不少领域的公共服务质量还不高，效
率还较低，尤其是个别工作人员“话难
听、脸难看”。如果政府购买服务，提供
公共服务的专业人员必须按照业绩获得收
入，得过且过混日子的人就没法再混下
去，干得多、干得好的人就会有更高的收
入和社会地位。如此，提供服务的才会卖
力，接受服务的才会舒心。

毫无疑问，政府购买服务有助于破解
政府包办公共服务的弊端，提高社会服务
的效率，增加公共服务的供给，真正实现

“民有所呼、我有所应”。

政府购买服务
老百姓得实惠

□陈广江

云南省巧家县包谷垴乡中心校相关领
导，以极低价格批发有腐烂变质迹象的蔬
菜，高价卖给学校食堂制作“营养餐”，从中
赚取近10倍差价。6月29日，巧家县教育局
称，涉事学校有关人员冒领费用达4万多元，
目前已将这笔赃款全部收缴。（中新网）

低价批发烂菜，高价卖给食堂，不仅践
踏了师德底线和做人的底线，更是对法律底
线的严重挑衅。令人错愕的是，当地职能部
门的做法是“罚酒三杯”，欲收缴赃款了事。
请注意一个细节，早在今年4月18日，巧家县
教育局就接到了相关举报，查实后做出了处
罚措施，即收缴4万多元赃款存入廉政账户。

结果，网友爆料称，内部处理后，“校领导变
本加厉买烂菜了”。被曝光的学校食堂食品采
购与进货验收台账显示，5月15日和6月5日
当天，校领导依旧在倒卖烂菜。

“校领导倒卖烂菜”情节恶劣、性质严
重，已涉嫌贪污，结果把吃进去的赃款再吐
出来就可以逍遥法外，“校领导变本加厉买烂
菜”就不难理解了。直到网友爆料和媒体介
入后，巧家县教育局才发出“通报”，表明

“将依纪依规、严肃查处所有违纪违法人员，
决不姑息护短”的态度。但颇具讽刺意味的
是，涉事人员仍在正常上班，连职务都没停。

违法犯罪的成本太低，客观上造成了默
许和纵容的效果。相关部门为何对发昧心财
的校领导心慈手软？相关部门应出重拳、动
真格，不能收缴了赃款就完事。

“校领导倒卖烂菜”不能收缴赃款了事


